



## Emisión postal honra la labor de quienes, desde la salud, combatieron la pandemia

Laura Rodríguez Rodríguez

Cerca de 25 países de todo el mundo han realizado sus emisiones filatélicas. Todas esas naciones conforman un registro histórico mundial del cual Costa Rica ahora es parte

17 NOV 2022 Salud

Con una emisión postal ejemplar, que resume la lucha incansable de hombres y mujeres ante la pandemia, Correos de Costa Rica presentó la mañana del martes 15 de noviembre la emisión **“Costa Rica frente al COVID-19”**.

Dicha emisión es un homenaje al personal de salud que durante la emergencia sanitaria fueron ejemplo de entrega, solidaridad, trabajo en equipo y de una mística incalculable que les permitió enfrentarse a uno de los desafíos más grandes de la historia contemporánea.

De una manera sublime, y mediante la combinación artística de diversos elementos, esta filatelia reconoce el valor del trabajo interinstitucional que desde el sector público y privado fue crucial para solventar las necesidades prioritarias de la población, no solo desde el campo de la salud, sino desde diferentes aristas que permitieron dar una **atención en medio de la crisis**.

“Hoy rendimos homenaje con esta emisión postal a la labor de **todos esos héroes anónimos** que desde diferentes trincheras contribuyeron para que el manejo de la pandemia fuera lo más exitoso posible, considerando el panorama tan incierto al que se enfrentó el mundo entero. Es por esto que hemos ilustrado este sello postal con la representación de personas trabajadoras del sector salud”, declaró Luis Felipe Muñoz, director de Comunicación de Correos de Costa Rica.



El matasellos utilizado resalta a Costa Rica y su lucha contra la pandemia del COVID-19 a fin de erradicar un virus que, a inicios del 2020, era totalmente desconocido. Laura Rodríguez Rodríguez

El acto de entrega se llevó a cabo en el Auditorio de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Costa Rica (UCR), con la participación de la Universidad Estatal a Distancia (UNED), representantes de la Organización Panamericana de la Salud (OPS)-Organización Mundial de la Salud (OMS) y del Ministerio de Salud.

Durante el evento se destacó la labor de investigación y el trabajo conjunto que realizaron tanto las universidades como el Ministerio de Salud, en su afán de buscar soluciones oportunas e innovadoras para la atención de las personas enfermas y la contención del virus. Lo anterior, siempre enfocados en un solo fin: **proteger a la población.**

“Durante la pandemia, la Universidad de Costa Rica se caracterizó por sus esfuerzos en múltiples áreas del conocimiento por el bienestar de la población costarricense. Gran parte de nuestras personas docentes, investigadoras, estudiantes y personal administrativo, desde una perspectiva humanista, se abocó a fin de dar su aporte en la realización de caretas, mascarillas para los pueblos indígenas, donación de medios de cultivo para trasladar muestras de COVID-19, generación de respiradores, entregas de medicamentos, plataformas tecnológicas para el rastreo del virus y hasta apoyo psicológico en salud mental, entre otras acciones. Cada uno de esos esfuerzos impactó la vida de las y los costarricenses cuya esperanza era solo una: **proteger a su familia, seres**

queridos y demás personas cercanas de un virus totalmente desconocido”, dijo el Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, rector de la UCR.

El Dr. Rodrigo Marín Rodríguez, director de Vigilancia del Ministerio de Salud, opinó lo mismo. Con una voz muy sentida, el epidemiólogo recordó cómo el 31 de diciembre del 2019 fue un día raro para el mundo occidental.



Aquí se pueden observar todos los elementos que integran esta emisión postal: un minipliego con dos sellos postales, un sobre del primer día y el matasellos. Laura Rodríguez Rodríguez

En ese momento, según recuerda, China reportó una neumonía atípica y, meses después, Costa Rica se convirtió en el segundo país con más casos reportados y el tercero con más fallecidos en Centroamérica. Hoy, Costa Rica lleva más de 10 000 fallecidos y más de 1 000 000 casos registrados.

“Los esfuerzos a nivel de Caja de Seguro Social y del Ministerio de Salud fueron enormes. **Yo me acuerdo cuando olíamos la muerte** y decía: ‘¿qué valor deben tener los médicos, los enfermeros, los terapeutas respiratorios y todo el personal, hasta los misceláneos y los chóferes de los hospitales!’ Hay que tener un gran valor para dejar a tu familia ante una enfermedad que no se sabía ni cómo saldrían las cosas. La filatelia es de las cosas más bellas que puede haber, pero más bello todavía, es que en un sello esté ejemplificado todo lo que se hizo en la pandemia”, agregó el Dr. Rodrigo Marín.

La M.Sc. Diana Hernández Montoya, quien asistió en representación del rector de la UNED, no se quedó atrás. Ella recordó algunos de los principales aportes que hizo esta institución superior cuando Costa Rica más lo necesitaba, sin escatimar esfuerzos y al agilizar todos los procesos posibles.

“Si en este momento me preguntaran qué tiene que ver el plástico que usaban las abuelitas para forrar las mesas, con el material de las tablas de picar, una impresora 3D, un arquitecto y un intensivista, yo diría que nada. Pues, resulta que esos materiales fueron los

insumos para que la UNED lograra fabricar 200 cascos de respiración mecánica no asistida dirigidos a pacientes afectados por el COVID-19. Hay mucha gente que dice que esto nos puso de cabeza y yo digo: ¡qué dicha!, porque nos permitió ver otras perspectivas y que las estrictas formas con las que se hacen cosas en las universidades e instituciones autónomas cambiaran”, rescató Hernández.



De izquierda a derecha están: el Dr. Rodrigo Marín, don Luis Felipe Muñoz, la M.Sc. Diana Hernández Montoya y la M.Sc. Patricia Mora Rojas. Laura Rodríguez Rodríguez

Además de esos cascos, la UNED también realizó otros insumos médicos que ayudaron a médicos y a pacientes como lo fueron los protectores faciales. Todo esto, mediante el uso de tecnologías de fabricación digital disponibles en el país. **“Me gustaría que, cuando pensemos en este sello, recordemos de lo que somos capaces como país”**, ahondó Hernández.

En ese mismo sentido, la M.Sc. Patricia Mora Rojas, en representación de la Dra. María Dolores Pérez Rosales de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) para Costa Rica, agradeció a Correos de Costa Rica y al Museo Filatélico por la iniciativa.

De igual forma, Pérez indicó que **la pandemia aún no ha terminado y que por eso el trabajo coordinado entre instituciones y sectores es más valioso que nunca**, pues los impactos de la pandemia no se limitan solo al ámbito sanitario, sino que alcanzan también lo social y lo económico. Justo por esa razón, desde la OPS y la OMS se han tomado la tarea de expandir la cooperación técnica que se brinda al país.

“El trabajo no ha terminado. Aunque hoy nos enfrentamos a un virus menos letal, debemos hacer frente a otros retos de la emergencia. Por ejemplo, los efectos en la salud mental de la población, la recuperación social y económica, el COVID-19 prolongado (que ha demostrado generar secuelas en la salud) y la infodemia, un fenómeno que sin duda dificulta que la población encuentre información confiable y fidedigna. Por esta razón, **quiero finalizar este mensaje con un llamado a mantener las redes de trabajo**

**intersectoriales para hacer frente a los retos actuales** y otros que puedan presentarse en el futuro. La OPS-OMS reitera su disposición de continuar apoyando el país”, resaltó Pérez.

La emisión postal Costa Rica frente al COVID-19 se compone de un **minipliego con dos sellos postales** ilustrados con la representación de diferentes actores que marcaron la diferencia en la lucha contra el COVID-19.

Dicha emisión circula acompañada por un sobre del primer día, con un detalle del mapa de Costa Rica junto con varios íconos alusivos al virus, **así como a las medidas que ayudaron a combatir la pandemia**. Por su parte, el matasellos del primer día exhibe un dibujo a líneas del mapa de Costa Rica y el ícono de prevención del COVID-19.

Cada sello postal tiene un **valor facial de ₡665** y se encuentra disponible en la Oficina Filatélica en el Edificio de Correo Central en San José, o puede adquirirse a través del correo electrónico [filatelia@correos.go.cr](mailto:filatelia@correos.go.cr) y solicitar su entrega en cualquiera de nuestras sucursales.



[Jennifer Jiménez Córdoba](#)

Periodista, Oficina de Divulgación e Información

Área de cobertura: ciencias de la salud

[jennifer.jimenezcordoba@ucr.ac.cr](mailto:jennifer.jimenezcordoba@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [correos de costa rica](#), [filatelia](#), [estampilla](#), [emision](#), [covid-19](#), [salud mental](#).